



## ESTADO DEL ARTE

### MI VIDA Y LAS MUTACIONES ECONOMICAS

#### I.E LA FRONTERA.

Para llevar a cabo la presente investigación es indispensable internarse en los caminos por otros recorridos que permitan identificar elementos que presten sustento y base; por ende se tiene en cuenta la investigación de Jiménez (2013) La frontera colombo-venezolana; en la cual, se elabora un análisis de las redes de gobernanza en un periodo caracterizado por la crisis binacional en la frontera colombo venezolana (Norte de Santander-Táchira). Es abordado a partir del estudio de los programas y proyectos de desarrollo territorial gestionados por las cámaras de comercio, entidades y fundaciones de carácter privado en alianza con otros actores en diferentes niveles de gobierno, desde lo local a lo internacional. La investigación se diseña a partir de una estrategia de análisis que integra diferentes aportes de la literatura existente sobre las redes de gobernanza y el desarrollo territorial, para analizar la capacidad, coordinación e innovación de la red y testear teóricamente la información obtenida en el trabajo de campo. El estudio establece entre sus conclusiones, la fragmentación territorial del proceso de coordinación público-privado, el cual se consolida en la frontera colombiana y no en la venezolana, con la excepción del sector turismo que mantiene una coordinación inter institucional en la frontera.

Otra documento relevante que proporciona información precisa sobre la problemática económica de la frontera es ¿Por qué no le va “tan bien” a la economía de Norte de Santander? El objetivo de este trabajo es analizar la estructura económica y social de norte de Santander durante el periodo comprendido entre los años 2000 a 2010. Para ello se utiliza la metodología shift-share, destacándose la debilidad de la economía norte santandereana, debido al escaso desarrollo del sector industrial. La investigación se diseña a partir de una estrategia de análisis que integra diferentes aportes de la literatura existente sobre las redes de gobernanza y el desarrollo territorial, para analizar la capacidad, coordinación e innovación de la red y testear teóricamente la información obtenida en el trabajo de campo. Estos estudios y acercamientos produjeron material suficiente para que al



firmarse la Declaración Presidencial de Ureña en marzo de 1989 se acordara dentro del listado de temas tratar la Zona de Frontera Táchira Norte de Santander y señalar la necesidad del crecimiento e interconexión de sus áreas urbanas. El estudio establece entre sus conclusiones, la fragmentación territorial del proceso de coordinación publico privado, el cual se consolida en la frontera colombiana y no en la venezolana, con la excepción del sector turismo que mantiene una coordinación inter institucional en la frontera.



## BIBLIOGRAFÍA

Jiménez Aguilar, Carlos Manuel (2013). La frontera colombo-venezolana. Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO). Buenos Aires, Argentina.

Ramírez, Manzano, Zambrano, Noya (2013). ¿Por qué no le va “tan bien” a la economía de Norte de Santander? Observatorio Socioeconómico Regional de la Frontera “OSREF”. Universidad de Pamplona. Villa del Rosario, Colombia.